

## [Signaux faibles édition spéciale] Les initiatives de l'Esri pour la Journée des droits des femmes

News Tank Éducation & Recherche -  
Paris - Actualité n°282387 - Publié le 08/03/2023 à 14:30

Imprimé par Xavier Teissedre - abonné #13929 - le 10/03/2023 à 09:04



© D.R.

- Des conférences et tables rondes pour alerter, se former, avancer sur les droits des femmes, dans plusieurs établissements d'ESR (Enseignement supérieur et recherche) ;
- un message de [Sylvie Retailleau](#), ministre de l'ESR pour appeler les jeunes filles à « oser » les études scientifiques ;
- une pièce de théâtre autour du consentement d'une jeune doctorante dans le cadre du projet étudiant « Égalité sur le campus » de l'Université de La Rochelle ;
- une matinée d'échanges autour de l'égalité dans les laboratoires par la mission pour la place des femmes au CNRS (Centre national de la recherche scientifique) ;
- des expositions sur les femmes scientifiques, ingénieures ou anonymes ;
- l'inauguration d'un amphithéâtre Gisèle Halimi à l'Université de Lille ;
- une formation à destination des gouvernances de l'ESR conçue pour fournir des outils pratiques et des recommandations opérationnelles en cas de situations de VSS (Violences sexuelles et sexistes).

Autant d'initiatives d'établissements ou de leurs parties prenantes organisées dans le cadre de la Journée internationale des droits des femmes, le 08/03/2023. News Tank en a sélectionné quelques-unes et vous les présente dans cette édition spéciale de son format « Signaux faibles ».

### Aux jeunes filles et femmes : « Osez, n'ayez pas peur ! » (Sylvie Retailleau)

Dans un message vidéo posté sur Twitter, Sylvie Retailleau, ministre de l'ESR déclare : « Si 55 % des étudiants sont des étudiantes, en réalité, cette proportion varie fortement suivant les formations et suivant les disciplines. C'est pourquoi aujourd'hui, faire progresser la parité dans ces filières, dans ces disciplines, dans ces métiers est un enjeu de société. On ne mesure pas les conséquences sur notre quotidien. Par exemple, si l'on prend l'informatique, le codage fait par uniquement des équipes masculines va entraîner des biais cognitifs avec des conséquences qui s'imposent ensuite aux usagers.

Si j'ai un message aujourd'hui à vous délivrer, c'est surtout pour vous jeunes filles, jeunes femmes : osez n'ayez pas peur, lancez-vous dans les métiers, les disciplines qui vont effectivement avoir un impact sur votre futur, sur votre planète et sur la société de demain »,

déclare la ministre de l'ESR le 08/03.

**Sylvie Retailleau**   
@sretailleau · [Suivre](#) 

 Mesdames, en cette [#JourneeDesDroitsDesFemmes](#), j'ai un message pour vous :

N'ayez pas peur de vous lancer dans des études ou métiers scientifiques qui vont transformer notre société. Osez ! Nous avons besoin de vous pour construire le monde de demain. 

[@Romelsabelle](#) [#8mars](#)

[Regarder sur Twitter](#)

9:02 AM · 8 mars 2023 

 191  Répondre  Copier le lien

[Lire 8 réponses](#)

## Défendre les droits des femmes et l'égalité

### Universitaires et avocates internationales réunies à Paris 1 Panthéon Sorbonne

À l'Université Paris 1 Panthéon Sorbonne, le pôle droits des femmes de la clinique juridique de la Sorbonne et l'association Lawyers for Women s'associent pour une conférence sur le thème de l'universalité des droits des femmes, le 09/03.

Deux sujets sont au programme :

- Les violences faites aux femmes, un fléau universel ?
- L'égalité entre les hommes et les femmes, un objectif universel ?

Parmi les intervenantes : Yordanka Bekirska, avocate bulgare au barreau de Sofia spécialisé en droit de la famille ; Isabelle Gillette Faye, sociologue et anthropologue spécialiste de l'Afrique subsaharienne dans l'atteinte à l'intégrité physique ; Alice Nkom, avocate engagée camerounaise ou Chalah Chafiq, écrivaine et sociologue iranienne.

### Une pièce de théâtre autour du consentement d'une jeune doctorante

Dans le cadre du projet étudiant « égalité sur le campus », les étudiants de la Rochelle ont notamment programmé la pièce de théâtre « La Honte » les 13 et 14/03 à la maison de l'étudiant. La pièce raconte l'histoire d'un professeur d'université et d'une jeune doctorante, entre consentement et harcèlement.

Après la pièce, un temps privilégié d'échange entre l'équipe artistique et le public à l'issue d'une représentation sera proposé en présence de la déléguée départementale aux droits des femmes et à l'égalité, de la vice-présidente égalité et qualité de vie au travail de La Rochelle Université, la maison des familles, la Police nationale.

## Égalité dans les institutions d'ESR et les laboratoires

La Mission pour la place des femmes au CNRS organise une matinée d'échanges le 10/03, en lien avec plusieurs partenaires de l'enseignement supérieur et de la recherche, autour du sujet « Parlons égalité : des politiques institutionnelles aux actions concrètes dans les laboratoires ». Elle aura lieu à l'auditorium Marie-Curie au siège du CNRS (3 rue Michel-Ange, à Paris 16<sup>e</sup>) et sera diffusée en ligne.

L'Université d'Artois organise le 08/03, de 12h30 à 14h une conférence hybride de Blandine Laperche, professeure en économie de l'innovation : « Les femmes dans l'enseignement supérieur et la recherche : le plafond de verre résiste ».

## Mettre en valeur des parcours de femmes

Plusieurs expositions mettent en valeur des femmes scientifiques, ingénieures ou anonymes :

- **L'ESPCI (Ecole supérieure de physique et de chimie de la ville de Paris) Paris - PSL (Paris Sciences & Lettres)** expose du 23/02 au 15/04, sur les murs de la Caserne Napoléon, 12 portraits photographiques d'ingénieures ESPCI ayant une carrière inspirante. Une occasion pour l'école d'ingénieurs de sortir de ses murs et de présenter ses alumnae.
- Organisée par **Arts et Métiers**, en partenariat avec la Mairie du 13<sup>e</sup> et la Fondation Arts et Métiers, l'exposition « Technologie Nom Féminin » se tient sur les grilles du Parc de Choisy (Paris 13<sup>e</sup>) du 06/03 au 06/04. Il s'agit de mettre en valeur les parcours de 18 femmes ingénieures, afin de déconstruire les stéréotypes et attirer davantage de jeunes filles dans les secteurs technologiques et industriels.



Katy Tcha-Tokey, doctorante au LAMPA (Laboratoire Angevin de Mécanique, Procédés et Innovation) d'Arts et Métiers -

- La **Cité internationale universitaire de Paris** présente du 08 au 28/03 l'exposition « Résilience-histoires de femmes qui inspirent le changement », en partenariat avec la Fondation World Press Photo, le Royaume des Pays-Bas, le Collège néerlandais de la Cité internationale universitaire de Paris et la Ville de La Haye. Cette exposition présente une série de reportages photographiques récompensés par World Press Photo de 2000 à 2021, mettant en lumière la résilience et les difficultés des femmes, des filles et des communautés du monde entier.
- Une exposition de portraits de femmes au format BD intitulée Les Sciences'Elles, se tient à la [BU \(Bibliothèque universitaire\)](#)

Médecine Pharmacie de l'**Université de Poitiers** du 01/02 au 31/03. Il s'agit de donner un aperçu des métiers de la recherche exercés par des femmes : biochimiste, physico-chimiste, ingénieure en microscopie électronique en transmission, chercheuse en sensorimotricité, physicienne des plasmas, biologiste, mathématicienne, chimiste, paléontologue... Elle a été réalisée par la Délégation CNRS Centre Limousin Poitou-Charentes.

• **L'Université Côte d'Azur** propose deux expositions :

- « les découvreuses anonymes » pour inviter à découvrir celles qui ont découvert la structure de l'ADN, inventé l'aquarium ou fait avancer l'étude des primates : autant de femmes scientifiques qui ont marqué les sciences et qui restent souvent inconnues du grand public. Du 01/03 au 31/03 au campus Pierre Laffite de Sophia Antipolis.
- « Femmes de combat, combats de femmes » qui présente des œuvres en lien avec l'évolution de la condition des femmes et les violences sexistes et sexuelles, au Learning Centre SophiaTech.

## Inauguration d'un amphithéâtre Gisèle Halimi à l'Université de Lille

La faculté des sciences juridiques, politiques et sociales de l'Université de Lille inaugure l'Amphi Gisèle Halimi au campus Moulins le 08/03.

Le documentaire « Gisèle Halimi, la cause des femmes » sera diffusé et une table ronde autour des droits des femmes en présence de la bâtonnière Marie-Christine Dutat, maîtresse Pauline Girerd, Martine Filleul, sénatrice du Nord et Céline Leborgne-Ingelaere, professeure à l'Université de Lille sera organisée le 8/03, de 16h à 20h.

## Le top 5 des présidentes d'universités les plus médiatiques

Carine Bernault (Nantes Université), Estelle Iacona (Université Paris Saclay), Christine Clerici (Université Paris Cité), Nathalie Drach-Temam (Sorbonne Université), Nathalie Dompnier (Université Lumière Lyon 2) : ce sont les cinq présidentes qui, selon le cabinet Canevet et associés, sont apparues le plus dans les médias ces 12 derniers mois.

Alors qu'elles sont encore peu nombreuses (16 sur 74), le cabinet note que leur empreinte médiatique est également faible. « Il existe globalement peu de figures médiatiques au sein des présidents d'université et les femmes présidentes ne font pas exception. »

### Sur LinkedIn, 22 hommes dont Eloiç Peyrache laissent leur place aux femmes

À l'occasion de la journée internationale des droits des femmes et dans le cadre de l'initiative #AMAPLACE #TAKEMYSEAT de Sista et ONU Femmes France, Eloiç Peyrache, doyen et directeur général d'HEC, confie sa page LinkedIn le temps d'une journée à Fatoumata Ly, co-fondatrice de Ninti, afin de la faire profiter de sa visibilité et de son réseau. Ninti a pour objectif d'accompagner les entreprises à avoir une meilleure compréhension des enjeux liés à la santé sexuelle et reproductive (PMA, endométriose, conception, fausses couches) auprès des employés et des cadres dirigeants.

Cette initiative, basée sur une idée de l'agence BETC Paris, met en lumière 22 femmes de la tech française, leur permettant de prendre la main sur les comptes LinkedIn de 22 personnalités masculines du secteur.

## Égalité : réfléchir et se former ensemble

### Former les gouvernances sur les VSS

Dans le cadre du plan national de lutte contre les VSS dans l'enseignement supérieur et la recherche 2021-2025, l'Igésr propose une session de formation en ligne conçue spécifiquement pour les gouvernances de l'ESR (présidents, VP (Vice-président(e)), directions d'université, DGS (Directeur/trice général(e) des services), DRH (Directeur(trice) des ressources humaines), directions des affaires juridiques, responsables de composantes) le 15/03.

Cette formation a vocation à fournir des outils pratiques et des recommandations opérationnelles en cas de situations de VSS.

### Féminisation de la langue française

Dans le cadre du mois de l'égalité à l'Université Côte d'Azur se tiendra une conférence d'Eliane Viennot, professeuse émérite et membre honoraire de l'Institut universitaire de France, intitulée « S'exprimer sans sexisme : un objectif à notre portée ».

« Objet de réflexion, de travail scientifique et de polémique depuis une quarantaine d'années, la "féminisation" de la langue française a récemment connu un changement d'approche, Eliane Viennot présentera ses travaux autour de 4 ouvrages parus, dont *Non, le masculin ne l'emporte pas sur le féminin !* ».

### Le genre et l'espace public

À l'Université de Montpellier, un débat est prévu le 09/03, à 12h15, sur la question « Genres et espaces publics : quels ressorts pour mieux vivre ensemble ? ». L'échange, réservé aux étudiants et personnels de l'UM (Université de Montpellier), prendra place à la faculté d'éducation de Carcassonne et sera animé par Maddalena Pornaro et Virginie Terroitin, architectes du collectif l'amicale.

À l'Université Lyon 2, la Compagnie Acte investit le campus Berges du Rhône les 10 et 11/03 pour proposer son spectacle « Public.ques ! », qui interroge la place des femmes dans l'espace public. « Pour cette édition, les étudiants et étudiantes de l'université ont été sollicités, 15 ont répondu à l'appel, et seront les complices de cette chorégraphie urbaine adaptée aux murs du campus. » Le public sera doté de casques pour entendre la bande originale.

## Des ateliers d'autodéfense physique ou verbale à Aix-en-Provence et Digne

Des ateliers pour les étudiants d'AMU (Aix-Marseille Université) sont dispensés par l'Association Wendo Provence le 08/03 (BU Inspé d'Aix-en-Provence) et le 06/04 (BU Inspé Digne). Ils visent à apprendre à « riposter sans violence, dire les choses avec confiance, assurance, intelligence, sensibilité, partage ».

## Lutter contre les stéréotypes

---

### La troisième promotion Wi-Filles avec la fondation FACE et l'EM Normandie

La FACE Normandie (Fondation agir contre l'exclusion en Normandie) lance le 08/03 au Havre, la troisième promotion Wi-Filles, programme de sensibilisation et d'acculturation aux métiers, usages et pratiques du numérique à destination de jeunes filles de collèges situés dans les quartiers prioritaires de la ville du Havre et de son agglomération.

« L'EM Normandie s'engage à nouveau auprès de la fondation pour soutenir cette initiative en faveur du développement d'une véritable culture digitale et de la découverte des opportunités de métiers dans cette filière. »

### Une convention régionale pour l'égalité en Paca

Le 02/03 était signée une convention régionale pour l'égalité femmes hommes, filles garçons dans le système éducatif. Elle a été réalisée par la direction régionale aux droits des femmes et à l'égalité, placée sous l'autorité du préfet de la Région Paca, en collaboration avec Aix Marseille Université et différents partenaires de la région.

### Femmes et sports

L'UFR Staps de Toulon organise le 08/03 « La journée de la femme sportive ». Destinée à tous les étudiants du campus, cette journée de rencontres, d'échanges et de pratiques a comme objectifs de :

- valoriser la pratique du sport par les femmes ;
- augmenter la visibilité des sportives dans les médias ;
- lutter contre les stéréotypes de genre ;
- renforcer la présence des femmes dans les instances dirigeantes et d'améliorer leur statut.

### Sciences : où sont les femmes ?

En France, moins de 30 % des chercheurs sont des femmes... Pourquoi sont-elles si peu nombreuses ? Quelles sont les disciplines les plus touchées ? Et comment rendre la recherche scientifique plus égalitaire ? Laurence Piketty, administratrice générale adjointe du CEA, Elsa Ducrot, postdoctorante en astrophysique au CEA, et Lucie Le Moine, autrice et scénariste de la BD « La Cerise dans le labo ! » en parlent dans cette vidéo de l'Esprit sorcier.

### Université Paris-Saclay : encourager l'entrepreneuriat au féminin

---

Afin d'encourager l'entrepreneuriat féminin, l'Université Paris-Saclay organise la Paris-Saclay-Boston Women's Entrepreneurship Class 2023, en collaboration avec le consulat de France à Boston, et avec le soutien de l'Université de Northeastern et les entreprises Servier, Sanofi, Sequens, Ipsen et Veolia.

« Cet évènement a pour objectif d'encourager et de promouvoir les carrières féminines dans la création des start-up. Un appel à candidature a été lancé et 10 projets ont été retenus, tous portés par des étudiantes et des diplômées. Les lauréates bénéficieront d'une learning expedition à Boston du 12 au 19/03. »

quelque moyen que ce soit, d'une oeuvre de l'esprit en violation des droits de l'auteur. »